

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cént. mos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

AÑO XXVI.—Número 8.731.

SUSCRIPCION Un mes, 1'25 ptas en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Lunes 5 de Mayo de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION:  
San Bartolomé 32. — Teléfono n.º 6

TEATRO LIRICO

Jueves 8 ESTRENO

## Carpanta

¡Magno y sensacional Acontecimiento en Cinematografía! ¡Lo más atrevido y sensacional que se ha presentado!

Segunda parte y continuación de PANTHER

Nuestros colaboradores

CULTURA FISICA

### El ejercicio corporal

#### y el reposo

El movimiento es ley de vida. El niño antes de nacer tiene movimiento. El corazón del feto late y su sangre circula. Apenas nacemos respiramos. El niño recién nacido llora, gesticula y mueve brazos y piernas, pero ninguno de estos movimientos es ejercicio corporal; son únicamente movimientos automáticos o reflejos. El ejercicio es movimiento consciente de nuestro organismo. El ejercicio corporal es voluntario y va dirigido a un fin.

Todos los ejercicios corporales pueden reducirse a tres clases: trabajo, juego y ejercicios educativos.

El trabajo corporal es movimiento de órganos con fines económicos; los juegos son movimientos con fines de recreo, y los ejercicios educativos tienen fines pedagógicos o de perfección.

En el hecho es difícil separar radicalmente estas tres clases de ejercicio, porque el trabajo educa cuando perfecciona y puede llegar a recreo en una suma de perfección; los juegos corporales son siempre educativos, y los ejercicios de carácter pedagógico toman a veces la forma de trabajo que alcanza a producir efectos económicos. Por esto, cuando se habla de trabajo, juegos y ejercicios educativos se habla de movimiento del cuerpo en una dirección predominante que siempre incline una participación de las otras clases.

Los fisiólogos han estudiado al pormenor los órganos y funciones del movimiento en el cuerpo humano, explicando científicamente su origen, causas, clases, condiciones y resultados; pero limitado el concepto al ejercicio, que es movimiento voluntario, importa principalmente a padres y maestros conocer a fondo la necesidad, naturaleza y leyes del ejercicio muscular en los niños, niñas y en los jóvenes y sus estrechas relaciones con el ejercicio y funciones del cerebro.

Ni el juego ni los demás ejercicios corporales educativos pueden ser medianamente practicados sin conocer en sus fundamentos el ejercicio muscular y sin adaptarle científicamente a las necesidades de cada caso, esto es, de cada individuo en cada momento.

El 40 por 100 del peso de un adulto bien constituido corresponde a los músculos, que son órganos facilísimos para la circulación de la sangre y para quemar el oxígeno que hasta ellos llega: el trabajo que estos órganos realizan al contraerse es asombroso.

Los hombres primitivos hacían muchos ejercicios musculares: los hombres civilizados somos enfermizos y, desde luego, menos fuertes porque apenas si hacemos ejercicio muscular. Los trenes, coches, automóviles, ascensores y todos los medios modernos de locomoción son restas importantes de ejercicio muscular y algunas ocupaciones de la vida suprimen casi totalmente. Por esta razón los ejercicios educativos e higiénicos deben compensar dicha falta de actividad natural.

Las conclusiones prácticas de la ciencia moderna respecto del ejercicio corporal y singularmente del ejercicio muscular, son importantísimas y en extracto dicen así:  
A mayor movimiento mayor vida. La muerte es la cesación de todo movimiento del organismo.

La disminución del ejercicio corporal es atenuación de la vida, y, por tanto, de capacidad, de potencia y de medios para realizar los fines humanos.

El ejercicio corporal es fuente de salud y, por tanto, de riqueza.

La falta de ejercicio es causa segura de enfermedad y aun de muerte.

Los mayores ejercicios son los que más se adaptan en cada momento a las necesidades particulares de quien los practica.

El ejercicio muscular activa las funciones respiratorias y circulatorias, aumenta el apetito y las combustiones orgánicas, favorece la nutrición y las secreciones, acelera el peristaltismo intestinal y la circulación de la bilis, coadyuva al desarrollo del cerebro en el tiempo propicio y fortifica la voluntad.

El ejercicio muscular, como todo ejercicio, requiere dos condiciones, sin las cuales puede ser inútil y hasta perjudicial:

1.º Que otros ejercicios no hayan agotado la energía.

2.º Que sea adaptado a la capacidad orgánica del que la practique.

Esta adaptación se refiere en primer término a la cantidad, en segundo término a la calidad y en tercer, al método.

La falta de ejercicio corporal aulca y el exceso dea medra.

El ejercicio corporal educativo ha de pro-

ducir necesariamente fatiga pero no llegar al agotamiento.

El agotamiento se evita alterando el ejercicio con el reposo, y el ejercicio es más eficaz pedagógica y aun económicamente cuanto más frecuente es en esta alternativa. Más provechosos son en todos aspectos dos pausas de hora, una por la mañana, y otra por la tarde, que un paseo continuo de dos horas al día. Más vale descansar todos los domingos que trabajar seguidamente diez meses y vagar del todo un par de meses juntos.

El reposo proporcionado al ejercicio y además frecuente es indispensable aun para el mayor rendimiento del mismo ejercicio.

La forma más completa y reparadora del reposo es el sueño.

Con ser estos principios capitales, son de grandísimo interés práctico y de aplicación los que han formado fisiólogos y pedagogos respecto a los ejercicios corporales educativos y especialmente los que se refieren a juegos y deportes, de que trataré en los artículos inmediatos.

R. Blanco y Sánchez.

Nuestros colaboradores

GLOSARIO ESPAÑOL

### Conmemorando un centenario

Valencia, la bella ciudad mediterránea, cuna de tantos personajes ilustres, conmemora en estos días con grandes fiestas el quinto centenario de la muerte de San Vicente Ferrer uno de sus hijos más preclaros.

Fué San Vicente uno de los más principales varones de su época. Dotado de virtudes poco comunes y de una elocuencia arrebatadora, le seguían pueblos enteros en sus excursiones como misionero por España, Italia, Francia e Inglaterra; sinceramente humilde, rechazó todas las dignidades, que sus

confesados, Papas y Reyes, le ofrecieron insistentemente; hombre de gran prudencia y de talento clarividente, su consejo era solicitado por los príncipes y magnates de su tiempo.

Aparte sus trabajos apostólicos y sus escritos místicos, la historia recuerda la intervención de Vicente Ferrer en el famoso compromiso de Cospe, que resolvió las rencillas surgidas entre Aragón y Cataluña y Valencia al disputarse los tres el derecho a dar rey a Aragón, por haber muerto sin sucesión el Rey D. Martín, siendo elegido como pronuncio S. Vicente el Infante D. Fernando de Castilla, cuya elección fué como el preludio de la misión de ambas coronas que se verificó poco después en tiempo de los Reyes Católicos.

No fué menos famosa y enérgica la intervención de S. Vicente para dirimir el cisma que entonces padeció la Iglesia a la muerte del Papa Clemente VIII, tratando de convencer primero a su condesado el famoso Pedro de Luna, elogiado Papa en Aviñón con el nombre de Benedicto XIII, y cominándole después para que desistiese de su terquedad, hasta que no habiéndole podido conseguir exclió al Rey de Aragón a que negese obediencia a Benedicto, influyendo grandemente con ello en la terminación del cisma.

No es nuestro ánimo hacer un apuntamiento de la vida de este santo. Solo es nuestro ánimo potencializar la justicia con que Valencia arde estos días en fiestas.

Porque es muy sano y de gran patriotismo que en estos tiempos en que todos queremos ser iguales, los pueblos honren a los que se distingueron por sus virtudes por su ingenio y por su laboriosidad, proclamando así, mal que les pese a los igualitarios, y comunistas al uso, que el talento, el trabajo y la virtud distinguirán siempre a los hombres de todas las edades y de todos los pueblos y que esas tres cualidades encierran en sí las más bellas flores los preciados frutos que dan la laboriosidad, la abnegación y el ingenio que es lo que hace agradable la vida a lo que sublima al hombre y lo distingue de los irracionales.

Ariel.

Mayo 1.º

POR TELEGRAFO

### Sigue la expectación política

#### Reunión importante de los conservadores

Los comentarios que se hacen.—Declaraciones de Romanones.—Nota de los socialistas.—Los regionalistas se reunirán.—¿Volverán a nombrarse alcaldes de Real orden?—Los datistas lucharán con su organización, su bandera y su jefatura—Importante discurso de Melquiades Alvarez.

El decreto de disolución

Madrid 3 (11 m.)

La «Gaceta», publica el decreto siguiente: «Artículo primero. Se declaran disueltos el Congreso y la parte electiva del Senado.

Artículo segundo. Las elecciones para diputados y senadores se celebrarán dentro del plazo legal, señalándose oportunamente la fecha.»

Gestiones para la unión de mauristas y conservadores.

«El Imparcial», dice que han existido efectivamente negociaciones para llegar a una conciliación entre mauristas y datistas realizadas por los señores Sánchez Guerra, Lacierva y Burgos Maza.

Al constituirse el Gobierno actual se acentuaron los trabajos, ofreciéndose tres altos cargos a los datistas; pero estos rechazaron la oferta.

Entonces se les ofreció un elevado puesto con otros doce de menor consideración fracasando también el intento.

En la reunión celebrada ayer los señores Bagallá y Bergamín dieron la pauta de la actitud en que debieron colocarse los conservadores, sosteniendo que nunca podrían sumarse con los mauristas y menos hacer las elecciones.

Los mauristas se mostraban anoche descontentos de este resultado de las negociaciones.

El fracaso de la conciliación ha producido en algunas el temor que de luchar solos los candidatos ministeriales, fuesen derrotados.

Inteligencia electoral

Todas las ramas de partido liberal y muchos conservadores preconizan la conveniencia de llegar a una conciliación electoral para derrotar al Gobierno.

Los romanonistas se reúnen

A las cinco de la tarde de hoy también se reunieron en casa del señor conde de Roma-

ñones los ex ministros del partido para tratar sobre la línea de conducta que han de seguir.

A la reunión asistieron los diputados, ex diputados y ex senadores romanonistas, concediéndoles gran importancia a la reunión.

Más reuniones

También se reúnen hoy en el domicilio de su jefe, los lerrouxistas.

El lunes volverán a reunirse los demócratas, suponiéndose también lo harán los alistas.

Campaña de las izquierdas

La izquierda liberal y los demócratas emprenderán una activísima campaña en provincias que dirigirá personalmente los señores García Prieto y Alba.

Manifestaciones de Romanones

El señor conde de Romanones manifestó anoche que aunque estaban desgastadas las actuales Cortes, no era de opinión de aconsejar su disolución, porque unas elecciones azarosas y perturbadoras, las agravarían todos los inconvenientes actuales.

Además, la disolución está sin justificar por haberse esquivado el decidir a ellas y en ellas usar del medio regimentario.

El Sr. conde de Romanones tenía empeño en hacer constar que esperaba las consultas del Rey y que él tenía la suya redactada.

El decreto de convocatoria

Es probable que el decreto de convocatoria de las Cortes se aplique el publicarlo hasta el día 9 del actual.

¿Asamblea magna?

Madrid 3 (11 m.)

Anoche ha circulado con insistencia el rumor de que se ha agravado el momento político.

Se dice se celebrará una asamblea magna de todas las fuerzas liberales y monárquicas, incluso los reformistas.

Se levantarán las garantías

La mayoría de los periódicos confían en que el Sr. Maura restablecerá inmediatamente las garantías constitucionales en España y el estado de guerra en Barcelona, suprimiendo la censura, aunque otros creen que el Gobierno mantendrá todas estas medidas durante el período electoral, y si esto se hace, se califica de temeridad.

Sin noticias

Madrid 3 (2 l.)

El Subsecretario de Gobernación manifestó este mediodía que carecía de noticias y que a las seis de la tarde se celebraría Consejo en la Presidencia.

Los romanonistas

Reina expectación por conocer el resultado de la reunión de los romanonistas.

Lo que se dice sobre la fusión

Madrid 4 (11 m.)

Esta madrugada se aseguraba que en la reunión de hoy de los conservadores se acordará su fusión con las fuerzas mauristas para la próxima lucha electoral.

El Subsecretario de Gobernación manifestó esta madrugada que ignoraba se hablase de la fusión con los conservadores.

Consejo de Ministros

En el consejo celebrado anoche, el señor Lacierva anticipó un detenido detalle de los rasgos generales de los futuros presupuestos. Requisó a sus compañeros para que le envíen lo antes posible una nota de los gastos y la distribución de cada uno de los servicios que afectan a los respectivos Ministerios.

Después de aprobarse algunos expedientes, comenzó el Consejo el estudio del proyecto sobre el derecho social que prepara el Gobierno y especialmente de aquellas disposiciones que tendrán rápida e inmediata aplicación en cuanto se restablezca la normalidad constitucional a fin de que con ellos el Gobierno tienda a pacificar los espíritus en toda España y para normalizar la vida social y económica en Cataluña.

A este propósito anoche también se habló del momento de levantar la suspensión de garantías y el estado de guerra en Barcelona.

El Presidente reiteró su propósito de que las elecciones se celebre en 1.º de junio.

Se acordó que las elecciones provinciales se verifiquen el 29 de junio.

A propuesta del señor Goicoechea se aprobó una Real orden para evitar los perjuicios que ocasiona al comercio el adelantamiento de la hora. Propone que la jornada del trabajo mercantil se cuente desde las nueve de la mañana hasta las nueve de la noche.

No se han reunido los lerrouxistas

—Los regionalistas.

Anoche, a pesar del anuncio de que se reunirían ayer los lerrouxistas, no se verificó por no haber regresado el señor Lerroux de Sevilla.

El jueves llegaron a Madrid los señores Cambó, Ventosa y otros regionalistas. Inmediatamente se reunieron para tratar sobre la línea de conducta que han de tomar en vista de los acontecimientos políticos ocurridos.

Los acuerdos que se tomen en la Asamblea se facilitaron por medio de una nota oficial.

Reunión de los socialistas

Anoche se facilitó una nota oficial de la reunión que han celebrado los socialistas y que dice así:

«Reunidos la Comisión ejecutiva del partido socialista obrero y la minoría parlamentaria del mismo, se muestran unánimes en apreciar las causas de la última crisis; que son las mismas que la subita disolución del parlamento y no siendo posible hacer público el juicio que la situación les merece, se acordó limitarse por ahora, a declarar que el partido socialista se sumará gustosamente a una actitud de abstención en las próximas elecciones, si coincidieran en la defensa del poder civil, todas las agrupaciones interesadas fueran de dentro el régimen o estén apartados de la actual función gubernativa de escudar el poder irresponsable.

Los ministeriales preocupados

Madrid 4 (11 m.)

Los ministeriales seguían preocupados por si se vieran solos en las elecciones, en cuyo caso las consideran perdidas en muchos provincias.

La unión de los demás grupos políticos les hace temer que no sequen ni un solo candidato.

Nombramientos de Alcaldes, revocados

Anoche se decía que el ministro de la Gobernación Sr. Goicoechea aprovechará los días que restan hasta la convocatoria electoral, para revocar los nombramientos de todos los Alcaldes que eligieron los Ayuntamientos, sustituyéndolos por otros mauristas.

Llegada de políticos

Créese que mañana, vendrá el Sr. Lerroux, y el jueves llegarán los Sres. Cambó y Ventosa los cuales fijarán su actitud ante las futuras elecciones.

El mitin reformista

Madrid 4 (10 n.)

A las diez y media se ha celebrado un mitin reformista en el Teatro del Centro. El local estaba lleno.

El señor Pedregal pronunció frases de presentación del señor Azcárate quien censuró la disolución de las Cortes.

Se ocupó de la situación desastrosa de España ante el mundo por culpa de esos gobernantes reaccionarios, provocando frases ofensivas, dando ocasión a que el delegado de la autoridad leyera el acto,

produciéndose un gran escándalo, que colmó el señor Pedregal recomendando prudencia.

Los señores Palacios y Zulueta hablan en idénticos términos.

El señor Melquiades Alvarez fué ovacionado. Habla de la significación política de la guerra que trae la soberanía de la democracia.

Lamenta el estado de represión a que conducirá el señor Maura.

Censura el militarismo. Defiende el ejército y aprovecha la ocasión para significar su deseo y esperanza de gobernar.

Censura al bolcheviquismo, mostrándose partidario de una dictadura inspirada en bien de los obreros

(Algunos de estos inician el gubernamentalismo del orador.)

Dice que no se podrán saber las causas de la crisis pero defiende al Rey de las imputaciones que se le hacen en esta crisis.

Condena al señor Maura. Dice que en otros países estaría en el ostracismo.

Defiende a los telegrafistas. Dice que tiene el proyecto de crear sindicatos legales de los funcionarios del estado.

Llama a los socialistas para colaborar con un Gobierno monárquico.

Dice que no será útil la huelga de los parlamentarios que proponen los socialistas, pero si se acuerda, los reformistas se abstendrán también.

Dice que él irá al poder, llevando detrás al pueblo.

Reunión de los datistas

Madrid 4 (10 n.)

La reunión de los datistas duró de las once de la noche hasta la una y media de esta madrugada.

Asistieron todos los ministros excepto el señor Marqués de Vadillo por estar enfermo.

Se facilitó la siguiente nota oficial.

Reunidos los ex ministros conservadores bajo la presidencia del señor Dato en vista del decreto disolviendo las Cortes y del resumen de la deliberación, se tomó el acuerdo siguiente:

«El partido liberal conservador, libre en absoluto de toda responsabilidad en los antecedentes y motivos que pudieran ocasionar el decreto de disolución de las Cortes, contempla serenamente la grave situación política y para determinar la línea de conducta, levanta el corazón sobre todos los recuerdos y poniendo su actitud presente a la altura de su noble tradición de todos sus patrióticos deberes realizados en diversas ocasiones, algunos bien recientes, procuraron parte de los conservadores establecer inteligencias con las fuerzas ajenas, sin que pudiera lograrse entonces satisfactorio resultado, no obstante llevar el esfuerzo al extremo del límite consentido por dignidad y propio respeto, no pueden prescindir de los individuos y colectividades, sin que represente el suicidio moral de unos y otros incapacitados para la vida y gobierno.

El Sr. Dato declaró en nombre de todos los congregados y expresó su asentimiento de las fuerzas que le siguen. Dicen que el actual Ministerio contaba en las Cortes con nuestra leal colaboración para la votación del presupuesto constitucional y en todas partes nuestro patriótico concurso para la defensa del orden público y la seguridad del régimen constitucional y parlamentario.

Los deberes que inspiraron esta declaración subsisten ineluctables. Nuestra actitud, por tanto debe permanecer inalterable. El partido conservador irá a las elecciones con su organización, su bandera y su jefatura, dispuestos siempre, como hasta aquí, a responder abnegado, con desinterés, a sus deberes para con la patria y la monarquía.

Comentando la actitud de los conservadores.—Temores de nueva crisis.

En los salones del Congreso han seguido hoy los comentarios políticos. Algunos decían que a pesar de haber fracasado la unión de datistas y mauristas, los iniciadores de ella no cejarán en su empeño.

Coinciden todos en que caso de irse el actual gobierno a las elecciones no saldría bien parado.

La prensa sigue comentando la reunión de los ex ministros datistas, glosando las palabras del conde de Romanones que no se harían las elecciones.

El Herald dice que un prestigioso conservador decía: Nosotros solo nos avendriamos a una inteligencia entre las fuerzas monárquicas, pero de ningún modo a un contacto electoral con los ministeriales.

Dicho periódico acoge el rumor de la posibilidad de que plantee, nuevamente al Rey la cuestión de confianza en vista de las campañas de todos los partidos.

Notas ambiguas

Madrid 5 (5 m.)

La nota oficial dada por los conservadores es objeto de muchos comentarios.

Se estima que dicha nota deja el camino expedito para unirse los conservadores con los elementos gobernantes o para hacer campaña contra ellos.

Se confía generalmente en que ya sea juntos o aisladamente, se reintegrarán al partido conservador único.

La nota del mitin reformista no altera la situación ni motiva la más mínima inquietud al gobierno.

FABRA

Máquinas para coser y bordar

Marca IMPERY bobina central de nueva invención.

Antigua CASA BANQUÉ. Calle Colón

# MATERIALES

para instalaciones eléctricas de luz y fuerza, en existencias para entrega inmediata

A. E. G. Thomson Houston Ibérica—S. A.

Delegación para Baleares

Plaza de Cort-4-PALMA

Antes de alquilar **AUTOMOVIL o MOTOSIDECAR**

CONSULTAR PRECIOS A

Ramón y Cañellas, Lonjeta 25 al 31, Palma

Taller de reparaciones para Autos y Motosidecars.

# Academia Torres

Carreras militares, Escuela Naval, Artillería, Ingenieros de la Armada

Dirigida por D. ANTONIO TORRES BESTARD, Capitán de Infantería

Auxiliado por Jefes y Oficiales del Ejército y Armada

NÚMERO DE APROBADOS ÚLTIMO CURSO, 30

Núm. 1, Infantería—Núms. 5 y 6, Escuela Naval

Los alumnos estudian en la Academia bajo la inspección del Profesorado

Para detalles pidanse reglamentos

INTERNOS—MEDIO INTERNOS—EXTERNOS

Piamonte, número 7.—Madrid

# INFORMACION

## Llegada del Ilmo. Sr. Obispo

A bordo del vapor «Vicente Puchol», regresó ayer de Valencia nuestro Ilustre Prelado Dr. D. Rigoberto Domenech.

Le acompaña su Secretario particular. Pasaron al muelle a recibirle Comisiones del Cabildo Catedral y de las diferentes asociaciones religiosas de esta isla.

Después de su desembarque salió su Ilustrísima en automovil en dirección al palacio Episcopal.

## En memoria

### del pintor Mesquida

En la tarde de ayer se celebró el acto de descubrir la lápida que por orden del Ayuntamiento de esta ciudad se ha colocado en la casa en que vivió y murió el notable pintor mallorquín D. Guillermo Mesquida.

A las cinco y media de la tarde salió del Ayuntamiento la manifestación cívica que recorrió el itinerario ya anunciado.

Abrió marcha una sección de la guardia municipal montada y la banda de tambores del Ayuntamiento.

Seguían los niños del Patronato Obrero y secciones de alumnos de distintas escuelas y centros docentes de esta ciudad, nutrida representación de invitados entre ellos una comisión de la Escuela de Bellas Artes, presidida por el Excmo. Sr. D. Jerónimo Rius, otras de la Escuela de Artes y Oficios, Instituto General y Técnico, Escuela Oficial de Comercio, Escuelas Normales del Seminario, de la Sapiencia del Colegio de los reverendos PP. Agustinos, de la Escuela de los Hermanos de San Juan Bautista de La Salle, del Colegio Castellano y otros, los empleados de las Oficinas municipales y el Ayuntamiento en Corporación, representada por el Alcalde Sr. Barceló y Caimari, los Tenientes de Alcalde Sres. Batón de Pinopar y Solá y los concejales Sres. Planas, Llabrés y Carrió.

Una vez la comitiva en la calle de los Angeles, sitio en que ha sido colocada la lápida, el Secretario D. Benito Pons dió lectura al acta respectiva.

Acto seguido el Alcalde Sr. Barceló y Caimari descubrió la lápida que estaba cubierta con un damasco, sonando una nutrida salva de aplausos.

Seguidamente dirigió la palabra al público diciendo:

Un día el pueblo de Palma recibió una invasión. Palma la recogió y por esto está aquí. Ha bastado una palabra, una sencilla indicación del distinguido amigo y artista D. Vicente Puchol, para que se escribiera la idea de rendir este homenaje con toda efusión y entusiasmo por parte de todos, y es, señores, que a los mármol y bronce, por más indestructibles que estos materiales, está la obra del artista que traspara los siglos esculpida en el pecho de los pueblos que la reciben, homenaje imperecedero que la guarda y venera.

La ciudad de Palma viene a pagar una deuda de honor y gratitud al ciudadano insigne que la honró a la faz del mundo y le devuere mezquinamente el honor recibido.

Sea este modesto homenaje ósculo maternal que la ciudad agradece deposita sobre la frente de su hijo preclaro.

Este acto de admiración noble hacia el artista, al tributarle plena simultáneamente una finalidad de cultura y de alto ejemplo para las generaciones presentes y venideras.

Hasa el presente Palma que tan pródiga ha sido en co gar retratos en el salón de sesiones de la casa de la ciudad, apenas si ha cuidado de llevar a la calle a los parajes estos testimonios que hablan constantemente al corazón del transeúnte que refiene en el pecho un ímpetu de amor a la tierra y su pasado. Bien ha dicho nuestro inmortal Quadradó, que a los pueblos como a los niños hay que fijarles las ideas por las imágenes.

Pueblo de Palma, sólo he de decirte, que cuando sientas escobrar o desaliento decaente ante estos jalones que marcaron los hombres insignes que como Mesquida te precedieron en el camino de la Historia, ellos serán tu guía de ellos recibirás aliento. Los muertos viven entre nosotros; su espíritu nos guía y vivifica.

Al terminar el señor Barceló resonó una nutrida salva de aplausos siendo entusiásticamente felicitado.

Terminó el hermo acto desfilando todos

los presentes por delante de la lápida, recibiendo los honores el Ayuntamiento.

## El Centenario del obispo Nadal

En Sóller se celebraron ayer, conforme anunciamos los festejos señalados para conmemorar el fallecimiento del hijo ilustre de la patria doctor don Bernardo Nadal Crespi, obispo que fué de Mallorca.

Por la mañana en la parroquial iglesia de Sóller se celebraron solemnes funerales por el eterno descanso del alma del Obispo Nadal, a cuyo acto asistieron numerosos fieles.

Se había levantado en el templo un túmulo, en cuyo basamento figuraba el escudo de armas del difunto Prelado, adornado con guirnaldas; y en la parte superior del túmulo fueron colocados los atributos episcopales.

En los funerales, fué el celebrante el Dean del Cabildo de esta Catedral, representación que ostentaba don Miguel Roca, al cual asistieron en calidad de Diácono, el canónigo don Antonio Deyá, natural también de Sóller; de Subdiácono, el Rdo. don Ramón Colom, ex colegial de la Sapiencia, y de presbítero asistente el Reverendo don Pedro Antonio Magraner.

A la religiosa ceremonia asistió, presidiéndola el Ayuntamiento de Sóller; y ocuparon sitios de preferencia una representación del Colegio de la Pureza; don Pedro A. Ripoll, en representación del sucesor y heredero del citado Prelado don Miguel Palou; otra representación del Colegio de la Sapiencia y las autoridades de todo orden de la expresada ciudad.

Pronunció el sermón biográfico el Obispo Nadal el canónigo de nuestra Catedral don Antonio Sancho.

Por la tarde se celebró solemnemente el acta del descubrimiento de la lápida colocada en la casa donde nació el obispo Nadal.

El Alcalde recorrió la cortina que la cubría, sonando nutridos aplausos.

La lápida citada es de buen gusto y evidencia el arte que ha guiado la labor de sus autores el arquitecto don Guillermo y escultor don Miguel Sacanel.

La lápida está encuadrada por artístico marco, cuyos lados son sendas columnas estilo barroco y en la parte superior figuran dos niños sosteniendo el escudo del Obispo Nadal y unas guirnaldas.

Descubierta la lápida el Alcalde pronunció breves frases poniendo de relieve que aquella enseñaría a las futuras generaciones a respetar la memoria del difunto Obispo.

Habló a continuación el Vicario de Sóller y Presidente de la Comisión organizadora del Centenario Rdo. don José Pastor.

Empezó este felicitando a los sollerenses por el acto que acababan de realizar y trazó luego la silueta del Obispo Nadal, hijo de unos pobres molineros.

Evocó su figura en el terreno político, recordando su labor en el Ministerio de Estado como traductor de documentos diplomáticos, y su actuación en el Congreso, como Presidente del mismo, así como sus discursos en defensa de la religión y de la libertad de industria y comercio.

Como Obispo de Mallorca, fundó el Dr. Nadal el Colegio de la Pureza y durante su pontificado se edificó ocho templos.

Su amor a Sóller lo demostró el Obispo Nadal construyendo, de su peculio particular, parte de la carretera a Palma, instalando los órganos existentes en el Convento y en la Iglesia parroquial, realizando la canalización de las aguas y al morir ordenó que su corazón fuese sepultado, en una ampolla de vidrio en Sóller, como se hizo, hallándose actualmente en el Convento.

Terminó el señor Pastor con un Viva al Obispo Nadal y otro a Sóller que fueron unánimemente contestados.

Terminado este acto se organizó una manifestación infantil, depositando ramilletes de flores en el convento donde está depositado el corazón del Obispo Nadal.

El Rdo. señor Pastor subió al púlpito, desde donde dirigió la palabra en mallorquín, al gentío que llenaba por completo el vasto templo.

Exhortó a los niños a seguir el ejemplo del Obispo Nadal, que ya de pequeño se señaló por su aplicación y bondad, y les recomendó que den pruebas de cultura velando por la conservación de la lápida que acaba de inaugurarse.

Terminado el acto en el Convento se or-

ganizó nuevamente la manifestación que, después de pasar por delante de la lápida, se dirigió a la Casa Consistorial, donde se disolvió, dándose por terminados los festejos, en las cuales puede decirse que tomó parte activa, con su presencia, el vecindario de Sóller.

## Las subsistencias

Harina, trigo y arroz.—El vapor «Vicente Puchol», llegado ayer de Valencia, fué portador de unas tres mil quinientos sacos, entre arroz, trigo y harina.

También ha sido portador este buque de algunas partidas de vino.

Patatas.—Han llegado de Valencia 220 sacos, entre patatas y cebollas, consignados a varios comerciantes de esta capital.

## Los exámenes

Según leemos en «La Enseñanza», se prepara un decreto en virtud del cual, los próximos exámenes oficiales en los establecimientos docentes, que se habían prorrogado a causa de la enfermedad de la gripe, comenzarán el día 1.º de junio próximo para los alumnos oficiales.

## Asuntos Municipales

Este mediodía al visitar al Alcalde Sr. Barceló y Caimari nos ha manifestado que había ordenado que desde el próximo sábado los exportadores de nuevos entregaran al Ayuntamiento dos tercios de los que tratan de exportar en vez de la mitad que dejaban actualmente.

También el Sr. Barceló nos ha dicho que había disputado que la carne desde el próximo lunes se venda en mesas separadas a fin de que el público pueda obtenerla en buenas condiciones y sin mezcla de clases.

Esta mañana el Alcalde ha llevado a cabo una visita de inspección a la plaza Mayor, habiendo impuesto dos multas a dos vendedores por exponer sus géneros a mayor precio que el de tasa.

La mayoría de los servicios ha podido convencerse el Sr. Alcalde, que se cumplen perfectamente.

Hoy ha dado comienzo la limpieza general de la población organizada por el Teniente de Alcalde Sr. Solá delegado por el Sr. Alcalde para este servicio.

La limpieza con muy buen acierto ha dado comienzo por la calle de la Marina, Mar y algunas otras del distrito quinto.

Sabemos que el Sr. Solá de común acuerdo con el Sr. Alcalde una vez efectuada la limpieza general de la población propondrá al Ayuntamiento la institución de premios en metálico, que se obtendrán de la venta de la basura de dicha limpieza, para otorgarlos a los basureros que conserven en mejor estado sus respectivos barrios.

Nos parece muy acertada dicha idea y es esperar que dará resultados positivos.

El vecindario ha visto con sumo agrado que al fin se haya decidido el Ayuntamiento a efectuar la limpieza, así que uno de los ediles, el señor Solá, se haya mostrado dispuesto a dirigir y vigilar este servicio tan importante.

## Cuestiones obreras

### Los metalúrgicos

Ayer se reunieron en la Casa del Pueblo los obreros metalúrgicos.

Se acordó pedir a los patronos la inmediata implantación de la jornada de ocho horas.

Fué señalado un plazo de ocho días para que los patronos puedan contestar a la petición de referencia.

Se acordó abonar una cuota semanal extraordinaria de 0'25 céntimos de peseta, para socorrer a las modistas y obreras de la fábrica de sedas en huelga.

Asistió delegado por el Gobernador el agente señor Capellá.

La reunión terminó a la una de la tarde.

## Entrega del «Fangturm» a los aliados

Como saben nuestros lectores a consecuencia del armisticio, los barcos alemanes y austríacos serios en aguas neutrales han pasado a poder de los aliados, los cuales se ha incautado ya de varios de aquellos buques hundados en aguas españolas.

El vapor alemán «Fangturm» que se halla en nuestro puerto desde que empezó la guerra ha correspondido a Francia y uno de estos días se hará la entrega a aquel país.

A este fin está a punto de llegar a Palma un delegado de la nación francesa el cual vendrá a bordo de un buque de guerra para hacerse cargo del «Fangturm».

Seguendo los trámites ordinarios se izará a bordo de este buque la bandera francesa, zarpando luego para un puerto francés mandado por marinos de la vecina república y escoltado por el buque de guerra que hemos hecho referencia.

Escritas las anteriores líneas recibimos un telegrama de nuestro corresponsal en Barcelona, que publicamos en la sección correspondiente, y en el cual nos dice que el torpedero *Opissiatre* y un remolcador son los encargados de recoger el «Fangturm».

## Notas del Carnet

### PERSONALES

—Ha sido enca gado interinamente de la dirección de las obras del puerto de esta ciudad el ingeniero de canales, caminos y puertos D. Miguel Massanet Beltran.

### DE VIAJE

El sábado último llegó de Barcelona y Madrid después de haber asistido al Primer Congreso Nacional de Medicina, nuestro querido amigo el reputado odontólogo don Francisco Clar Sánchez acompañado de su distinguida señora D.ª Asunción Moreno.

—De Barcelona han venido esta mañana los señores D. Elviro Sans el notario D. Guillermo Alcover, el industrial D. Carlos Abellanet, el veta de Aduanas D. Alberto García y el dentista D. Sebastian Cladera acompañado de su distinguida esposa.

—Ha venido también nuestro estimado compañero de redacción D. Nicolás Tous y Llado.

—Anoche salió para Barcelona el médico de Sanidad del puerto de San Sebastián, nuestro paisano D. José Ogazón, a quien acompaña su distinguida esposa.

Marcharon también los señores D. Pedro Morell y de Oleza, D. Manuel Boñil y don Antonio Ramis.

—Anoche en el rápido embarcó para Barcelona con objeto de asistir a la Asamblea Automovilista nuestro estimado amigo el industrial de bicicletas D. Antonio Darder.

—De Ibiza llegaron ayer a bordo del vapor «Vicente Puchol» el coronel de infantería, nuestro amigo D. Plácido Pereira.

Vinieron también D. Juan Tur, D. Juan Benet, el Juez D. Mariano Cáceres y don Bernardo Cabot.

—En el rápido de anoche salieron para Barcelona y Madrid los señores D. Francisco Reyer y D. Juan Nadal, delegados por el Colegio Farmacéutico de esta provincia para ostentar la representación en la Asamblea extraordinaria que celebrará la Unión Farmacéutica Nacional.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA  
Santos.—San Juan Ante-Portan Latinoam, Ntra. Sra. de Bélen, S. Teodoro y Sta. Benita

## MARITIMAS

El sábado por la noche y debido a órdenes recibidas del Ministerio de Marina, se hizo a la mar con rumbo a Cartagena el acorazado «España».

Este buque entrará en dique para limpiar fondos.

—A las siete de la mañana de ayer llegó a Palma, procedente de Ibiza y Valencia, el vapor «Vicente Puchol».

—Esta mañana a las siete ha llegado de Barcelona el vapor «Rey Jaime II».

—Esta noche debe salir para Mahón el vapor «Vicente Puchol».

—Se está procediendo al embarque de un cargamento de corteza de encina a bordo del pailebot «Carmencita».

—Se procede al embarque de un cargamento de carbón mineral a bordo del pailebot «Los Amigos».

—Procedente de Andragó ha llegado el bergantín goleta de la matrícula de Las Palmas, «Guadaluce».

—Se procede al embarque de varios cargamentos de carbón mineral con destino a Valencia a bordo de varias barcas del «bous» de esta matrícula.

—Perros. Se nos sugiere que hagamos público para que llegue a conocimiento de la Alcaldía la necesidad de que dicte un bando ordenando que los perros usen bozal, pues son varios los casos de perros rabiosos que han mordido a varias personas.

—Individuos detenidos. La guardia civil del puesto de Santa Eulalia (Ibiza) da cuenta al señor Gobernador de haber detenido a dos individuos por haber refido causándose mutuamente heridas.

—Las Islas Baleares. Hoy se han puesto de nuevo a la venta ejemplares de esta importante obra escrita por el eminente historiador don José M.ª Quadrado.

La casa exclusiva para la venta en toda España, de dicha obra, es la Librería de José Tous, plaza de Cort, 14 y 16.

—Concurso de Belleza: LA CASA PEELE que ha buscado siempre por medio de sus preparatos, conservar la belleza de la mujer, ha organizado entre su numerosa clientela un Concurso de Belleza cuyo Jurado está compuesto por los ilustres artistas y literatos: Señorita Adela Carbone, Sres. ROMERO, pintor, ROGELIO PEREZ, OLIVARES, escritor, ALCAIDE DE ZAFRA, poeta, LEONBOYD, cronista, PENAGOS, dibujante y CAPUZ, escultor.

Premios 1.º, 1.500 pesetas; 2.º, 1.000; 3.º, 500; 4.º, 300, etc. (hasta diez premios). «La Esfera», «Mundo Gráfico», «Blanco y Negro», etc., publican las bases de dicho Concurso PEELE al que pueden tomar parte, todas las Señoras y señoritas de España, mandando su fotografía.

—Al cumplir ahora el XXIX aniversario del más maravilloso de los descubrimientos contra la tisis, forzoso es recordarlo a las aquellas personas que a causa de una vida desenfadada, y molición han llegado al borde de la tuberculosis. La Real Academia de Medicina, después de un escrupuloso análisis certificado que el Jarabe de Hipofositos «aloj», es el más eficaz para combatir la tisis, la disnea y la falta de vigor y leznia. Para salir de toda imitación fíjese el comprador si en la etiqueta exterior se lee con tinta roja Hipofositos Salud, advirtiéndose que con frecuencia y por mayor lucro en la venta se ofrecen similares.

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE LAS BALEARES  
Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 13 del corriente y siguientes necesarios de 4 a 7 de la tarde en la sala de juntas de la Sociedad (Sol 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Abril de 1918.

Hasta el día 12 a las siete de la tarde podrán los interesados cancelar o renovar sus respectivos préstamos.

Palma 1 de Mayo 1919.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

## SUBASTA

El día 9 de Mayo próximo, a las 11 horas, se subastará en el despacho del notario de esta ciudad D. Francisco de Paula Massanet (plaza de Antonio Maura, número 1) la casa números 6 y 8 de la calle del Viento y 37 y 39 de la de San Alonso de esta capital. Los títulos de propiedad de la finca y el pliego de condiciones de la subasta obran en dicha notaría.

## MUCHACHO

Se necesita en la Empresa de Anuncios, Palacio—9.

## De Teatros

### Principal

Anoche se estrenó *El sitio de Gerona*, una nueva astracanada, género hoy tan en boga, que hizo pasar una velada divertidísima a los concurrentes.

Los chistes y retruécanos que se suceden durante la obra tuvieron el público en constante hilaridad.

El señor Quell estuvo derrochando vis cómica en su estrambótico papel.

Hoy se celebra una función popular a precios baratos, poniéndose en escena la comedia en tres actos *La pasadera* y el sainete *El palco del Real*.

Mañana martes, a las nueve menos cuarto se celebrará la función organizada a beneficio del Montepío Músico Balear, que promete resultar brillantísima, pues son en escaso número las localidades que quedan por despachar.

Se ejecutará el siguiente programa: 1.º Sinfonía por un sexteto *L'Arlesienne*, de Bizet y *Lohengrin* de Wagner.

2.º La chistosa comedia en dos actos «La proposición de paz».

3.º En el intermedio del primero al segundo acto la banda del Regimiento, interpretará *El carnaval*, de Gireau.

4.º Piezas de concierto a cargo del notable pianista don Jaime Roig.

5.º El celebrado concertista de guitarra Sr. Calatayud, interpretará *Recorda de la Alhambra*, de Tárrega, y *Mi Patria*, de la cual es autor.

6.º *Marcha Nupcial*, del maestro Marqués y gran marcha y *Ballades de Aida*, por una orquesta compuesta de sesenta profesores.

Antes de la función y después de recorrer varias calles de Palma, ejecutarán diversas composiciones en el vestíbulo del Teatro las bandas de músicos, Provincial, Mallorquina, Municipal y Balear.

El jueves se despedirá la compañía del señor Güell.

### Lírico

Hoy se estrenarán los episodios 7.º y 8.º de la serie de gran interés *La muchacha americana*.

Para el jueves se anuncia el comienzo de la epopeya cinematográfica de gran éxito *Carpanta*, film que actualmente llama en gran manera la atención en Barcelona y que se considera como lo más emocionante que se ha hecho en el cine, dicha cinta consta de 10 jornadas, siendo la continuación de la emocionante película Panther.

### Baleár

Anoche hizo su reaparición en este teatro la compañía de Francisco Fuster que tan buena acogida mereció por parte del público, esta pasada temporada de Cuaremas.

Se puso en escena el conocido melodrama «Los Pobres de Madrid» y el sainete «Es saqueo de sa Plaza».

El señor Fuster nos participa que, agradecido al constante favor que viene dispensando el público a su Compañía, no perdonará sacrificio a fin de poner en escena obras de gran espectáculo que han de llamar poderosamente la atención y el interés del público.

Para el domingo próximo se anuncia el sensacional melodrama en un prólogo y cuatro actos, titulado: «El Campanero de San Pablo».

## Su hijo será un hombre fuerte mañana

El V. oída al presente su perfecta alimentación. Es preciso que su niño coma para que sus extremidades guarden relación con el cuerpo; también necesita dormir bien para aumentar la fuerza digestiva. He aquí por qué el problema de la alimentación, es el porvenir de su niño y hay que atenderlo ante todo. El mejor alimento para los niños es el pecho de la madre; pero cuando esto no es posible, únicamente le reemplaza la

## Harina lacteada Nestle

tan digestiva, tan pura, tan sana y tan nutritiva como la leche de la madre.

## PERDIDA

Desde Deyá a Palma se ha perdido un cajón conteniendo guantes. Se gratificará su devolución en casa Rovira, plaza de Antonio Maura—15.

## Oficiales de joyería

Se solicitan, presentarse de 2 a 3.—Calle Mar 49, 3.º.

## Muchacho de 15 a 16 años

que sepa leer y escribir para dependiente, casa Lassalle, calle Brosa 25.

## Pitinosides

SERRA  
La mejor agua de mesa

## Servicio de veleros

El próximo sábado 10 de los corrientes saldrá para Valencia el Pailebot de nueva construcción

## NUEVO PALMA

el cual aminorá carga para dicho puerto. Para informes dirigirse a los Sres. Sucesores de B. Estela, Agentes de Aduana, Marina número 72.

Deportivas

La Fiesta del Pedal

No tan lucida como otros años resultó la quinta fiesta del pedal, celebrada ayer en la espaciosa campiña de San Catiu existente a unos cuantos kilómetros de la populosa ciudad de Inca.

Y decimos que falló mucho para que la fiesta de ayer pudiera igualarse a la de años anteriores, efectuadas en San Company y a los lugares siempre bellos del Arenal porque a pesar de la valiosa cooperación que prestaron las sociedades deportivas locales como el «Alfonso XIII» y los industriales señores Darder Hermanos y Bibiloni al mayor éxito de la fiesta y reclutaron ciclistas con gran entusiasmo para que a ella asistieran, fueron éstos en número inferiorísimo al del de años anteriores; y eso que se eligió por la Presidencia del Veloz que fuera Inca el sitio designado para realizarla este año, para que así se pudieran reunir todos los ciclistas de Mallorca. Los ciclistas que de Palma asistieron, fueron pocos y en Inca no llegaron a reunirse ni cincuenta ciclistas de pueblos.

El resultado ya lo presumíamos pues además de ser muy distante el sitio resultaba también que los festejos se celebraban lejos de la ciudad y en pleno campo deshabitado y donde apenas se encontraban sombras de árboles donde poder guarecerse de los calurosos rayos solares que asfixiaban. Y no era muy divertido que digamos el pasarse unas horas disfrutando estas delicias ni otra distracción que la de unos veinte payeses abarrotados, y gracias a los señores Darder Hermanos y Bibiloni tuvimos unas carreras organizadas y costeadas por ellos, que ya reseñaremos.

En honor a la verdad hay que decir que en el estrecho circuito que les señaló el Veloz la ciudad de Inca y con ella los industriales de bicicletas de aquella localidad señores Ferrari Hermanos, hicieron todo cuanto se puede para que la fiesta resultara lo mas espléndida posible.

Y hechas estas manifestaciones, exclusivamente para que en años sucesivos se ponga un poco de cuidado en elegir el sitio donde celebra la fiesta del Pedal, a pesar de que el Presidente del Veloz don Joaquín Pascual nos anunciara oficialmente que la del año próximo se realizaría a Manacor, pasaremos a reseñar la fiesta de la que nos ofreció abundante información gráfica el incansable amsterdán don Agustín Estarrellas.

La entrada de la caravana ciclista en la ciudad de Inca fué espléndida de verdad; los balcones y ventanas engalanadas con plantas y colgaduras permaneciendo las calles por las que pasaron los ciclistas afeitadas de gente que vitoreaban al paso los mismos.

Dos bandas de música presidían a los ciclistas, como también los exploradores, el Alcalde D. Pedro Andrés Ferrer, el primer teniente D. Pedro Cortés, el tercero don Juan Fiol, los concejales D. Juan Gual, D. Ramón Reus, D. Antonio Trayols y el coronel del Regimiento de Infantería de Inca, 62, D. Jerónimo Palou de Comasera. En la calle de San Bartolomé se levantó un hermoso arco de mirio en el que había la siguiente inscripción: «La Casa Ferrari Hermanos a los Ciclistas mallorquines, Viva la Fiesta del Pedal».

Seguidamente se efectuó la carrera ciclista exclusiva para los militares dando la salida a los corredores en un javado formado del suboficial D. Antonio Simerón, y los sergentes D. Sebastián Perras, D. Juan García y D. Teodoro Assagra. De control en Elmbi actuó el sergente D. Jaime Genovart y de juez volante el industrial D. Rafael Ferrari que llevaba en el sidecar su brigada del cuerpo.

Se organizó a pesar de no estar en programa una carrera de exploradores de Inca. Sobre la una y media terminaron los festejos en San Catiu y se regresó a Inca animándose las fondas y hoteles.

Los representantes de la prensa local que asistieron al acto invitados por el Presidente del Veloz D. Joaquín Pascual, fueron obsequiados por los señores Darder Hermanos con una espléndida comida que se sirvió en el «Hotel España».

Por la tarde se procedió en los bajos del Ayuntamiento al reparto de premios y luego se emprendió el regreso a Palma. Fueron en bastante número los ciclistas de los organizadores de la fiesta, que regresaron a Palma en el tren, indistinguiblemente, por encontrar que efectivamente había sido sobrada la excursión; setenta y cinco kilómetros y de mala carretera no se recorren así como así, amigos míos.

Trascribas estas líneas el Presidente del Veloz, nos comunica que la Junta de aquella sociedad acordó anoche que la próxima Fiesta del Pedal se celebre en el bosque de Bellver; tres kilómetros de Palma.—Péliche

erosiones leves en la cara. Despacha al toro de media estocada.

Chaves en su primer toro se atropellado en varias ocasiones entrando a matar nueve o diez veces, tumbándose por fin el toro de aburrimento.

En su segundo hace una buena faena y despacha al toro de media estocada. Velasco es remoleado varias veces en su primer toro, pincha seis o siete veces e intenta descabellar etras tantas y en su segundo dió varios pases.

El luchador Oñate intentó su suerte en el cuarto de la tarde, es decir en el de más poder, siendo volteado varias veces y destrozándole la ropa.

A petición del público el presidente ordena a la policía que lo retire del redondeo.

Repite la suerte en el quinto, cogiéndose de sus cuernos y logrando hacerle abatir la cerviz. El público aplaudió.

Total una tarde desgraciada para los matadores y peones y de mucho trabajo para los médicos de la plaza.

Cojida de Gallito

En la corrida celebrada en Madrid el 1.º de Mayo fué cojido por un toro de Parladé el diestro José Gómez, Gallito.

De un periódico de Madrid copiamos las siguientes líneas reseñando la cojida.

Gallito o el torero de la verdad

En esta textura de aburrimento, por un lado, y con los Belmontistas farucos, por el otro, ve salir Gallito su segundo toro, escurrecido de carnes y protestado desde que asoma por el toril. ¡Una delicia!

Y surge el escándalo y llueven las almadillas, y es, por fin, el bicho sustituido por otro, que tampoco gusta a la reunión. Salen de nuevo los mansos y se llevan al segundo sustituto.

Y asomó la galla por el chiquero un berrendo en castaño, desbaratado y con cada cuerno como un poste telegráfico.

¡Un bicho para desengrasar!

Pero José, en la brega con el ambiente huraño que reina en la plaza, se lanza a los tercios del 9 y allí caza al toraco y le hace pasar suavemente bajo los mágicos vuelos de su imponderable capote. ¡Ole los toreros!

Y luego de obligarle a su gusto a la pletta de varas, coge el de Gelves los rehiletes y cuartea un par maestro. Y repite con otro de frente burlando, y el reparar que del tercero se ha desprendido un palo, pide el pueblo soberano un cuarto par, que Gallito clava al cambio de un modo asombroso, como sólo puede ejecutarlo él, magistral banderillero, sólo comparable a Legarrijo y a Rafael Guerra. ¡Qué enormidad!

Y esto era sólo el principio del fin. Aun trepidantes las palmas en los ambientes de la plaza, requiere José los trastos de matar, y allá va en busca de la fiera, más bravo que un jabato.

Para iniciar, clava Gallito sus dos rodillas en tierra, y así tira al bicho una formidable pase, sacando la muñeta por el rabo. Y se alza el asresto y ejecuta, uno tras otro, seguiditos, tres pases naturales estupeados, corriendo la mano maravillosamente y aguantando la codicia del toro con temeraria impavidez. ¡Asombroso! Tan confiado, tan valeroso empapó al bicho José en los clásicos lances, que al remarcar el tercero, no pudiendo dar salida con el obligado de pecho, por estar en el propio terreno del toro, salió espasado empujando, suspendido y lanzado con violencia a los tableros del 1.º.

Rigido el maestro, fué conducido a la enfermería, entre los atronadores aplausos del público al torero de la verdad.

Mañita remató al bicho de tres pinchazos y una estocada corta.

En la enfermería

Gallito fué reconocido en la enfermería de la plaza por el doctor Parache, quien, después de hacerle la primera cura, mandó a la presidencia el siguiente parte facultativo:

«Durante la lidia del quinto toro ha ingresado en esta enfermería el diestro José Gómez (Gallito), con una herida de ocho centímetros de profundidad, con desgarrón en la cara interna del muslo izquierdo, de abajo arriba, lesión que le impide continuar la lidia.»

En su casa

Después de verificada la cura fué trasladado Gallito, en una camilla, a su domicilio, Arrieta, número 12.

Una vez instalado allí acudió el doctor Mascarell a reconocer al diestro, encontrándole bastante postrado.

Supone este facultativo que la herida puede tener más profundidad de la declarada en la primera cura, a juzgar por el estado general de José.

Tardará en curar Gallito de 20 a 25 días y pierde 12 corridas.

Historia de las Islas Baleares

Su Historia, sus Monumentos y Artes POR

D. José M.º Quadrado

Un tomo 4.º mayor de 1425 páginas con numerosos grabados y fotografías y acuarelas, encuadernado en lujosas tapas.

20 pesetas.

Casa exclusiva para la venta en toda España

FIGURINES

para PRIMAVERA y VERANO

Les patrons francais; Echo enfants.

Wolons Catalogue.

Le Femme Chic.

Les patrons francais; Echo Damas.

Les patrons favorist.

Arte y moda.

La véritable moda française.

The fashion ook.

De venta en la Librería TOUS, plaza de Cort

Mas telegramas

Ecos varios

DE LA HUELGA DE TELEGRAFISTAS. —DANDO LAS GRACIAS

Madrid 3 (11 m.)

La Gaceta publica una Real Orden dando las gracias al personal de Ingenieros civiles y demás clases y particulares por los trabajos y servicios telefónicos que realizaron y a las entidades que se ofrecieron al Gobierno con el mismo fin.

Disponiendo que en el expediente de quienes sean funcionarios públicos se haga constar estos trabajos como mérito especial en su carrera administrativa.

VUELCO DE UN AUTOMÓVIL

Madrid 3 (2 t.)

Esta tarde en la carretera de Alcalá voló un automóvil que iba ocupado por las artistas de variedades Trinidad Rosales y su hija Carmela. Esta ha resultado herida y la madre grave. El chauffeur está herido.

RAID INGLATERRA-MADRID

En breve se realizará el anunciado raid Inglaterra-Madrid. Lo efectuarán varios aeroplanos ingleses, esperando que mejor el tiempo para salir.

Aterrizarán en el aerodromo de los Cuatro Vientos.

MOTIN DE PRESOS

Ferrel.—En la cárcel se amotinaron los presos por los malos tratos recibidos. La fuerza de la cárcel fué impotente para restablecer el orden, que se consiguió con la presencia del juez y fuerzas del ejército.

LA REINA DE PASEO

Sevilla.—La Reina Doña Victoria permaneció todo el día en el Alcázar. Solo pasó por los jardines.

OTRO MUERTO

París.—Ha fallecido otro herido en los desórdenes del 1.º de Mayo.

SACUDIDAS SISMICAS

Melburne.—Los sismógrafos han registrado violentas sacudidas cuyo centro se supone está en el Pacífico.

BALANCE EN EL BANCO

Madrid 4 (11 m.)

Según el balance efectuado en el Banco de España aumentan el oro en 21.526 pesetas, los billetes en 18.291.175 pesetas y disminuye la plata en 650.641 pesetas.

ANUNCIO DE HUELGA

Orense.—Los obreros del ramo de construcción han acordado la huelga para el lunes, de no concedérseles el aumento solicitado.

LOS TRANVIARIOS

Sevilla.—Siguen en huelga los tranviarios de esta ciudad.

Los tranvías circulan custodiados.

PEDREGAL EN LA ACADEMIA DE CIENCIAS MORALES

En la Academia de Ciencias Morales se celebró la recepción del nuevo académico señor Pedregal, viéndose el acto muy concurrido.

El nuevo académico pronunció su discurso que versó sobre «Consideraciones de nuestra política en relación con la Constitución y especialmente sobre la regla prerrogativa».

Se mostró partidario de un parlamento, reflejo fiel las fuerzas efectivas del país, reorganizando el texto de la constitución en unas Cortes constituyentes.

Estas serían provechosas en iniciar una política nueva.

Le contestó el señor Amós Salvador afirmando que la doctrina de Pedregal es lo que sustenta el partido reformista, a la cual le falta impregnación de la realidad.

Ambos oradores fueron ovacionados. El señor Pedregal ocupa la vacante de Azcárate.

Atentado contra Clemenceau

Madrid 4 (11 m.)

París.—En la cercanías del domicilio del Presidente Mr. Clemenceau ha sido detenido un joven llamado Raimundo Cornillon, a quien se le ha ocupado un puñal, una bandera y folletos anarquistas.

El detenido ha declarado que se proponía atentar contra Clemenceau.

Del armisticio a la paz

Tropas prusianas en Munich

Madrid 3 (2 t.)

Basilea.—Las tropas prusianas entraron en Munich por el Norte. Por la tarde ocuparon el Ministerio y el palacio de Wiebach.

En las inmediaciones de la plaza del Mercado hubo violentos combates. La guardia de seguridad intervino en las luchas.

El llamamiento de los comunistas dice que las personalidades tomadas en rehenes, entre ellas el príncipe Thurn y su esposa y el príncipe Wrede han sido fusiladas.

Dicha noticia no ha sido confirmada.

Queda terminado el tratado de paz

Madrid 5 (11 m.)

París.—Se ha terminado definitivamente la redacción del tratado de los preliminares de paz.

Créese que se comunicará a los delegados alemanes el jueves o el viernes.

Respecto a la cuestión de Italia los tres jefes de gobierno no han tomado aun decisión referente al llamamiento que Orlando hizo al llegar.

Graves desórdenes en Portugal

Madrid 4 (11 m.)

Lisboa.—En vista de la gravedad de los desórdenes ocurridos, el Gobierno ha tomado medidas para asegurar la propiedad y las vidas.

Circulan unos proclamas invitando a la revolución social y a incendiar los edificios públicos.

El incendio de la casa de correos iniciado ayer, continúa.

Los revoltosos han cortado las canalizaciones y los huelguistas de la Compañía de Aguas, abrieron las compuertas de los depósitos desviando la canalización.

Incendio de la cárcel

Lisboa.—Esta madrugada ha comenzado a arder por los cuatro costados la cárcel de esta capital, siendo imposible atajar el incendio por falta de agua.

Dimisión de un ministro

Madrid 5 (11 m.)

Lisboa.—Por causas de discrepancias, motivadas por la detención de unos obreros, ordenada por el ministro de la guerra ha dimitido el Ministro del Trabajo que representaba a los socialistas en el Gobierno.

Noticias de Lisboa

Lisboa.—Circula el rumor de que Bernardino Machado publicará en breve un decreto examinando la actual situación política y atascando al actual presidente de la República.

El incendio de la cárcel

Lisboa.—Sigue el incendio de la cárcel, pero se considera casi extinguido. El edificio ha quedado destruido.

Continúa la huelga

Lisboa.—Al amanecer han aparecido los primeros coches eléctricos conducidos por militares.

Continúa la huelga de obrero municipales.

En el Matadero se ha fijado un aviso invitando al personal para reanudar el trabajo y amenazando y amenazando con castigo a los que no lo hagan.

FABRA

Desde Barcelona

Juegos Florales

Barcelona 5 (3'30 m.)

Barcelona.—En el Palau de la Música Catalana se han celebrado los Juegos Florales. La fiesta ha resultado magnífica, habiendo concurrido multitud de mujeres hermosas luciendo clavetes y rosas.

El discurso del Mantenedor D. Federico Rahola lo leyó el Presidente de los Juegos Florales, señor Cabot.

En su discurso el señor Rahola habla del amor a la lengua patria, haciendo un bellissimo elogio del idioma propio. El público aplaudió, al final, con verdadero entusiasmo.

El secretario del Consistorio da cuenta del fallo del Jurado y seguidamente se lee el título de la poesía premiada con la Flor Natural «Amor que torna» resultando ser el autor el poeta D. Juan María Quasch, quien ofreció el premio a su bella esposa D.ª María Sagrera de Quasch, siendo proclamada Reina de la Fiesta y entre entusiasmas aplausos ocupa el sillal de la presidencia.

El primer accésit corresponde a la poesía «Capvespra» de D. Luis Via.

La «Englantina de d'O» es ganada por el poeta mallorquín E. José M.º Tous y Maro to que no se presentó por estar ausente y lee su composición, que es brava y animosa, D. José M.º Roca. Dicha poesía se titula «Devant un antic pagament».

Al terminar la lectura resonó una salva de aplausos.

La «Viola d'or y arg-nt» no se adjudica y el primer accésit corresponde a D. José Marsó Ventosa autor de la poesía «La filla de la Reina d'Hongria».

El Premio Fannsternath, se concede al tomo de poesías «Poemas bíblicas» del vate ilustre de Mallorca D. Juan Alcover.

El discurso de gracias, que en menorquín hace el distinguido periodista y poeta D. Angel Ruiz Pablo es cálido y entusiasta de amor a Menorca catalana, jugoso y ameno, siendo premiado al finalizar con una estruendosa ovación.

El Consistorio de los Juegos Florales acompaña hasta el vestíbulo del Palacio a la Reina de la Fiesta en medio de estruendosos aplausos.

Botadura de un nuevo vapor

Se anuncia para el próximo martes día 8, a las diez de la mañana, si el estado de la mar lo permite, la botadura del nuevo vapor «Olesa», de 1,100 toneladas, construido en los importantes talleres de los Astilleros Cardona, S. A., situados en la carretera de Casa Antúnez.

La línea de Filipinas

La Compañía Transatlántica se dispone para reanudar en fecha próxima los servicios regulares al archipiélago filipino, vía canal de Suez.

Dimisión del Alcalde

Barcelona 5 (2'45 m.)

Ayer el Alcalde señor Morales Pareja redactó y firmó una comunicación en que presenta al Ayuntamiento con carácter irrevocable, la renuncia del cargo.

Escasez de harina

Los patronos panaderos visitaron al Gobernador para exponerle que solo se cuenta con harina hasta el miércoles próximo.

Se gestiona por las autoridades el urgente envío de trigo, pues parece que el cargamento que se espera de la Argentina no llegará hasta el día 10.

Los telefonistas

La Compañía de Telefonos ha admitido a casi todos los empleados que tenía a sus órdenes cuando se inició el conflicto de las comunicaciones, quedando solo sin colocación ocho o diez que se espera vuelvan a sus puestos en breve.

Toros

En la plaza Monumental se lidiaron seis toros de Bengüema por los diestros Valencis, Manuel Gracia y Valencia II.

El ganado resultó manso. Los lidiadores cumplieron.—Oliver.

El día de ayer—Carreras de caballos

Barcelona 5 (4'30 m.)

Barcelona.—El día de ayer fué verdaderamente primaveral.

Se celebraron varios espectáculos los cuales se vieron concurridísimos.

Los Juegos Florales, las carreras de caballos y las corridas de toros congregaron una inmensa multitud que estaba ávida de descansar del retraimiento de estos días anteriores de agitación que afortunadamente pasó.

La Fiesta hipica resultó brillantísima habiendo concurrido lo más distinguido de la buena sociedad.

La primera carrera consistía en la disputa del premio Farnesio 12,500 pesetas lo ganó el caballo Crask; la segunda, premio Faro 2,000 pesetas y recorrido de 1000 metros lo ganó la yegua «King Jonnnd» del Barón de Velasco; la tercera, premio Camilo Fabra 3,000 pesetas, distancia 2,700 metros lo ganó «Dole» del Duque de Toledo; la cuarta, premio de «Darby» de Barcelona 10,000 pesetas, distancia 2,400 metros lo ganó «Kopek» del Marqués de Valdeiras; la quinta, premio «Montrehy» 3,000 pesetas, recorrido 3,200 metros no se adjudicó por haberse despedido durante la carrera el caballo «Ronald» atropellando a dos espectadores: los cuales fueron asistidos por los médicos del hipódromo. También el jockey sufrió lesiones.

El desfile resultó brillantísimo.—Oliver.

Asuntos de Baleares

El faro de Favoritx

Madrid 3 (11 m.)

La Gaceta publica un decreto de Fomento autorizando la construcción, por concurso, del aparato torredón, cisterna y pera, para el faro de Favoritx (Baleares).

Don Miguel Santos Oliver

Barcelona 5 (3'30 m.)

El notable publicista D. Miguel de los Santos Oliver ha podido ya abandonar su domicilio, bastante aliviado.

No obstante, para su restablecimiento completo tendrá aun que permanecer bastante tiempo abstenido de los trabajos intelectuales.

A recoger el «Fangtum»

De Tolón dicen que en breve saldrá para Barcelona el torpedero «Opisiatra», acompañado de un remolcador, con objeto de recoger los buques alemanes que hay aquí.

También irán a Palma a recoger el «Fangtum».

Instancia desestimada

Ha sido desestimada la instancia de don Antonio Vidal Paris, maestro de la Sección de la Graduada, aneja a la Normal de Palma, pidiendo se le autorice para continuar desempeñando el cargo, aun cuando actualmente esté en servicio militar.—Oliver.

Ultimas noticias

Sobre una entrevista.—Próxima deliberación del Consejo de Ministros. Madrid 5 (11 m.)

Un periódico dice que el señor Maura pidió hora el sábado para celebrar con el señor Dato una conferencia sobre los asuntos de actualidad, parece que para hacer personalmente gestiones para llegar a la unión; pero el señor Dato expuso que sus ocupaciones le impedían celebrar la entrevista hasta el lunes, deseando, sin duda, que las preguntas del señor Maura, apareciesen contestadas, más que por los labios del señor Dato, por los acuerdos de la reunión del partido de ayer.

El resultado de la entrevista es probable que será origen de una nueva y trascendental deliberación del Consejo de Ministros, antes de decidirse a someterse a la firma del Rey, la convocatoria de las elecciones.

La decepción de los mauristas

Aumentó la decepción de los mauristas al conocer la nota facilitada de la reunión de ayer de los conservadores.

Los ferroxistas

Hoy se espera llegará a Madrid el señor Lerroux, quien con el señor Marcelino Domingo, los cuales acordarán convocar a una reunión a los ex diputados republicanos.

Otra vez la cuestión de confianza

El Liberal dice, coincidiendo con otros periódicos, que en vista de la actitud clara y terminante de los daltas, durante la semana actual el Gobierno planteará la cuestión de confianza al Rey.

Nuevos Gobernadores

La Gaceta publica los siguientes Reales Decretos.

Dejando sin efecto los nombramientos de los Gobernadores de Guadalajara, Soria y Tarragona.

Admitiendo la dimisión del gobernador de Sevilla.

Nombrando gobernador de Guadalajara D. Alfonso Rodríguez.

Idem de Tarragona a D. Rogelio Sol.

Los Demócratas

La reunión de los exministros demócratas se celebrará mañana a las diez. A los ex diputados y a los ex senadores se les convocará probablemente para el próximo domingo en el domicilio del señor García Prieto, esperándose con interés el resultado.

FABRA

LA ANEMIA es vuestra enemiga Las

Del 3 al 12  
de Mayo

EXPOSICION DE AUTOMOVILES DE BARCELONA

Del 3 al 12  
de Mayo

Atraerá notablemente la atención de los visitantes el Stand

**"FIAT"**

**Pequeño Torpedo.** Ultima creación 1919. Modelo 501. Consumo, 10, 12 litros por 100 kilómetros. Arranque y alumbrado eléctrico. Precio reducido.  
**Coche de Carreras.** Velocidad alcanzada, 180 kilómetros por hora.  
**Torpedo y Landauet Limousine.** Coches de gran lujo.

**Motor de Aviación.** Doce cilindros; 430 HP.  
**Camión para gran carga.** Uno de los 50.000 camiones "Fiat", construidos para los ejércitos aliados.  
**Tractor Agrícola.** Apto para remolcar 20 toneladas de carga útil. Accionar máquinas trilladoras. Arrastrar arados y máquinas agrícolas de cualquier tipo y peso, sobre terrenos de cualquier naturaleza.

"Sociedad General de Automóviles,, Caspe, 24, BARCELONA



**El Hombre  
no muere  
¡Se mata!**

JEP

**La sangre pura es salud  
La sangre viciada es muerte**

Todos los descuidados, todos los imprudentes que olvidan ese precepto esencial, se matan ellos mismos, yendo en línea recta al suicidio. Lo importante para cada uno, es mantener la sangre en su estado normal de pureza y de viscosidad; de activar la circulación de manera que se facilite la eliminación de los residuos, de los elementos morbosos que se acumulan en el organismo y en las articulaciones. En efecto: todo artrítico, es decir, todo enfermo afligido de esa enfadosa "diatesis", cuyas numerosas enfermedades caracterizaba un eminente profesor con la frase harto expresiva "amortiguamiento de la nutrición":

**REUMA, GOTA, ENFERMEDADES DE LA PIEL, ÚLCERAS, ECZEMAS DE LAS PIERNAS, ENFERMEDADES DE LOS ÓRGANOS DE LA CIRCULACIÓN, VÁRICES, FLEBITIS, ENFERMEDADES DEL CORAZÓN, ARTERIO-ESCLEROSIS, MANIFESTACIONES SIFILÍTICAS.**

lleva en sí un germen latente, una predisposición morbosa a contraer una de esas enfermedades: la amenaza está ahí, permanente, que le acecha a V. al menor desfallecimiento; es un crimen olvidarlo. El medio de evitar el peligro, es, no obstante, sencillísimo, y sería preciso que no le importase a uno la salud para descuidarlo: una cura de

**DEPURATIVO RICHELET**

que, al poner el organismo en un perfecto estado de defensa contra el enemigo, siempre al acecho, equivale a un seguro contra la muerte. Testimonios de millares de enfermos curados, que han deseado dar a conocer los resultados inesperados que habían obtenido; los estímulos fervorosos recibidos de todas partes del mundo, y que emanan de notabilidades médicas, maravilladas por las curas realizadas, nos dispensan de insistir.

El Tratamiento Richelet se encuentra en todas las buenas farmacias. — Cada frasco va acompañado de un folleto explicativo. — Laboratorio L. Richelet, de Sodán, 6, rue de Belfort, Bayona (Francia).

**Línea Pinillos**

Viajes directos de este puerto para los de las Antillas

Para Santiago de Cuba y Matanzas saldrá fijamente de este puerto el día de Mayo el vapor

**VALBANERA**

admitiendo carga y pasaje de 1.ª y 2.ª Cámara para dichos puertos.  
NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en las horas las 6 y 7 de Mayo.  
Para informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en esta  
**Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

**Representación de alumnos de la  
Academia de Infantería**

CALLE DE LOS BECQUER, N.º 8, PRAL (ANTES LECHUGA)  
**Don Saturnino González Torollo**  
abogado Colador del Material de Ingenieros de las obras  
del Alcazar en la actualidad retirado.

**TOLEDO**

acepta la representación de las familias cerca de la Academia de Infantería y Colegios preparatorios para casarse les procura a sus recomendados, en todos aquellos casos que necesitan Apoderado, atendiendo a su calidad y a la puntualidad, celo y laboriosidad que le caracterizan y ha demostrado en los muchos años que viene ejerciendo este servicio.

**Tubos y Mangueras**

Mangueras para Sulfatar, Mangueras para Riego de Jardines, Mangueras para Trasiego de Vinos, Mangueras para Aspiración, Mangueras para Agua Caliente, Mangueras para Acidos, Mangueras para Vapor, Mangueras para Presiones Hidráulicas, Mangueras de Lona, Mangueras Lona y Goma, etc.

**Precios muy ventajosos y calidades buenas**  
**CASA CODINA, Calle Unión 8, Palma**

**CAJAS DE PIVA**

Veritas rápidamente de molestias en los pies, callos y durezas. Es curativo y se prueba los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. He encontrado una pasta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rover, plaza de Antea Maura.

**MEDIAS DE GOMA PARA VARICES**

(Gomas de Goma)  
En tejidos elásticos, Redilleras, Pantorrilleras, Musleras, Tebileras y Medias enteras, todo de Fabricación Inglesa garantizada. Lomense surtido. Precios no conocidos.  
**CASA CODINA**  
Calle Unión, 8, Palma, Teléfono, 271



**Se alquila CEREBRINO MANDRI**

Local propio para industria con terreno y casa para vivir familia en Santa Catalina. Frente la iglesia de San Martín Razón, Olmos, 168.

**Platería LA ESTRELLA**

Se compran toda clase de alhajas antiguas, platería y monedas de oro a buen precio. No vender sin visitar antes esta casa.

**Se vende**

Un fotógrafo con trece discos, completamente nuevo.

**SE VENDE**

Una fragua a fargo central y un fuelle para herrero en muy buen estado. Informes, Centro Anuncios.

**SARNA EL ANTISARNICO MARTI**

es el UNICO que la cura sin BAÑO. Venta: Centro Farmacéutico, Harles 34 y Farmacia. Agentes exclusivos: UBIACH y C., Bruch 49, Barcelona.

**Casa con Jardín**

En el Secar del Real, a 500 kilómetros de Palma, se alquila. Informes, Librería de Pando y Almar, Brossa, 87, Palma.

**Bicicleta**

Por veintidós duros se vende en buen estado. Para informes Palacio, 2 Pto de S.

**INOMAS CALVOS!**

Cuando estás cansado de ensayar todos los productos que prometen ser tu solución para curar la calvicie, recurrir al

**SECRETO INDIO** y os garantizamos que antes de diez días no os quedará ni un solo cabello de vuestra calvicie, y que antes de dos meses vuestra CALVA tendrá una abundancia de pelos, lisos, SEDOSOS y BRILLANTES. 1.000 PESETAS.

se darán al que prueba que el SECRETO INDIO no es el mejor específico para hacer crecer el pelo.  
Precio: frasco grande, 6 pesetas; frasco pequeño, 4 pesetas.  
Envase con instrucciones, 5 pesetas.  
Deposito: LA ORIENTAL, Bartolomé Quetglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

**FINCA**

De 100 cuarteradas y un huerto de 6 idem. Se venden por separado. Informes plaza Falcu y Col-12.

**FLORES DE ORO**

**Pelo Rubio igual al Oro**

Con el uso de esta maravillosa tintura a base de Manzanilla Originada obscuramente una cabellera sedosa y fuerte. No perjudica y es inofensiva.  
Envase con instrucciones, 8 pesetas.  
Deposito: LA ORIENTAL, Bartolomé Quetglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

**Compraria**

Pre-se de copiar una máquina, un par de billetes de diez y una caja registradora. Informes, Centro de Anuncios.

**Carretón nuevo**

Se vende uno de buenas condiciones. Informes, Horco de la Plaza del Vapor San Catalina.

**BODEGA DE PEDRO MUNAR**

CALLE DEL BORNE 6 y 8  
Vino, Champanes, Cognacs, Rosas y toda clase de licores embotellados.  
Gran depósito de hielo transparente y opaco.

**Se alquila**

Retresuelo propio para escritorio o despacho, en la calle de Yeseres número 23, Razón, Olmos, 168.

**Platería de Salón**

Se vende una en buen estado. Informes, Centro de Anuncios.

**SE VENDE**

Una butaca para Teatro y tres transformadores de 16 amp 40 V